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ÉDITODE MONSIEUR LE MAIRE

Je me réjouis de vous accueillir et de vous retrouver 
pour vous exprimer, en mon nom personnel, et au 
nom de tous les élus qui m'entourent, les souhaits 

chaleureux que je formule pour vous, pour vos familles, 
pour les personnes qui vous sont chères, mais aussi pour 
notre belle Ville de La Londe qui nous rassemble. 

Je vous souhaite simplement d’être heureux, de goûter 
le bonheur quotidien, celui des petites choses de la 
vie, celui d'aborder chaque jour en se disant que tout 
est à construire, que tout est à faire, que tout est à 
entreprendre.

Au-delà du plaisir d’être ensemble, les vœux de début 
d’année, parce qu’ils sont une occasion singulière 
d’exprimer, collectivement, notre relation au temps, sont 
toujours, le moment choisi, pour se projeter vers demain, 
pour se rappeler nos objectifs communs pour La Londe, 
pour nos enfants, pour notre avenir. 

En cette 15e année de mandat, c’est aussi le moment 
privilégié pour en dresser le bilan.

Force est de constater que les choses n’ont pas été 
toujours simples. Rien n’est tout à fait comme hier. 

Le monde qui nous entoure a changé et continue de 
changer à grande vitesse. Ces dernières années ont été 
marquées par des chocs successifs et des événements 
inattendus, qui ont remis en cause beaucoup de nos 
principes et de nos modes de fonctionnement. 

Je pense évidemment à la crise sanitaire de 2020 avec 
les périodes de confinement que nous avons dû gérer 
ensemble. 

Je pense à cette période où le mot « Guerre » revient 
dans nos quotidiens d’Occidentaux, non comme une 
notion lointaine, mais comme une réalité palpable, avec 
l’invasion de l’Ukraine par la Russie, et les conséquences 
multiples, sur le plan militaire, énergétique, ou encore 
économique.

Je pense aussi au conflit au Moyen Orient qui, semblait 
pourtant engagé dans un processus de pacification 
visant à poursuivre les efforts nécessaires pour parvenir 
à une solution juste, globale, réaliste et durable du conflit 
israélo-palestinien, et qui depuis le 7 octobre dernier, 
nous renvoie son flot d’images barbares, depuis l’attaque 
du Hamas sur les populations civiles israéliennes.



Pris dans l'étau de conflits majeurs largement 
médiatisés, l'Arménie traverse en silence le plus grand 
désordre qu'elle ait jamais connu. Privée désormais de 
la République du Haut-Karabakh, avec plus de 100 000 
personnes contraintes à l'exode, et sans espoir de retour, 
elle redoute pour son intégrité territoriale future face à 
des Azéris qui ne semblent pas disposés à s'arrêter là.

Je pense, enfin, que nous pouvons légitimement craindre 
pour ce que l’on pourrait appeler le « désenchantement 
démocratique », non plus par l’émergence de « signaux 
faibles », mais bien par l’apparition de signaux « forts », 
partout sur le territoire français, poussant les groupes 
d’opinions à durcir leurs positions et à affirmer, de plus 
en plus fort, leur sentiment de rupture.  La préservation 
de nos principes fondamentaux est cruciale pour la santé 
et la pérennité d'une société démocratique. Il n’est pas 
question ici de « ressenti » mais bien d’une triste réalité... 
Lorsque nos valeurs sont menacées, que ce soit par 
des crimes odieux visant nos professeurs, des divisions 
sociales, des émeutes qui enflamment des quartiers, ou 
des attaques contre les institutions démocratiques, cela 
peut compromettre la stabilité nationale. 

Notre République est menacée parce que l’ordre est 
menacé, parce que la justice est menacée, parce que la 
liberté est menacée.

Demandons-nous comment tout cela est fabriqué et 
favorisé. Quel est le rôle joué par les vieilles rancoeurs 
exacerbées, la peur instrumentalisée, les algorithmes 
des réseaux sociaux transformés en tribunaux où la 
condamnation sociale se produit dans l’instantanéité ?…

Nous voyons, sous nos yeux, un monde qui est en train 
de muter. Oui, un monde disparaît, alors que celui de 
demain n’est pas encore né. Nous nous trouvons dans un 
« entre-deux » qui suscite des inquiétudes et en même 
temps un ferment de solutions, d’inventions et d’espoirs. 

Et c’est là tout l’enjeu. Collectivement faire advenir le 
positif, le juste, pour chacune et chacun d’entre nous. 
Il est grand temps d’abattre quelques murs et de 
construire des ponts. Soyons lucides et clairvoyants : il 
nous faut reprendre notre avenir en main.

Il nous faut reconquérir une grande partie de notre 
souveraineté, il nous faut réduire nos dépendances 
structurelles. 

Et cela, nous devons le faire en continuant à travailler, plus 
intelligemment et efficacement avec nos partenaires, 
notamment au sein de l’Europe.

Nous devrons donc faire preuve, d’agilité, de souplesse, 
de réactivité. Nous devrons à la fois être capables 
d’anticiper, prendre les devants, voir loin, et d’agir 
de manière ciblée et pragmatique, dès que cela est 
nécessaire. 

Face à ces nouveaux impératifs, face à ces mutations 
en cours, je crois que nous avons au sein de nos 
communes, ou au sein de nos intercommunalités, un rôle 
essentiel à jouer. Nous avons des atouts et des aptitudes 
insoupçonnés. Nous avons en nous la force et l’énergie 
pour initier de vrais changements  ; des changements 
partagés et souhaités par un nombre de plus en plus 
grand. 

Je suis convaincu que pour penser la ville de demain, 
il faut accepter de changer les habitudes d’aujourd’hui. 

Ce qui est vrai, c’est que nous avons, localement, les 
moyens de repenser profondément nos manières de 
gérer nos ressources, d’organiser l’espace public, de 
favoriser la solidarité, d’encourager et de soutenir les 
talents. Nous devons trouver les moyens de réussir 
certaines transformations complexes. 

Je porte cette idée qu’une part de l’avenir de la 
France, aujourd’hui, s’invente dans nos territoires. Nos 
territoires sont des espaces de solutions, des espaces 
d’expérimentations, des espaces de solidarités. Ces 
territoires tant dénigrés par certains comme étant une 
survivance d’un monde ancien révolu apparaissent, à 
nouveau, dans toute leur modernité. 
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J’ai pu le constater, au moment de la crise sanitaire, où 
le pragmatisme s’est imposé. Les solutions sont venues 
du terrain, avec la connaissance que nous avions de 
celui-ci. La crise a marqué le chant du cygne de la stricte 
répartition des compétences. 

J’ai pu le constater, aussi, en ma qualité de Vice-
Président de la Région Sud, en arpentant, avec bonheur, 
ce territoire béni des Dieux et dont les représentants, 
au premier rang desquels, les Maires, ou Présidents 
d’intercommunalités, ne cessent d’être inventifs dans 
leurs projets. 

Ce « nouveau monde » qui émerge est donc aussi, pour 
nous, l’occasion d’être pleinement acteurs de notre 
histoire et de notre destin ! 

Être acteurs de notre histoire et de notre destin, c’est 
justement ce que nous avons fait, ici, à La Londe, depuis 
2008.

Etre acteur, c’est avant tout savoir gérer l’argent public. 
Notre ville n’a pas été épargnée par la crise que nous 
traversons actuellement. Électricité, gaz, carburant, 
alimentation... elle subit, depuis maintenant plus d’un an, 
elle aussi, comme vous tous ici, de plein fouet, l’inflation. 
Pour faire face à cette situation, certaines collectivités 
se sont vues contraintes de réduire le niveau du service 
public. D’autres ont fait le choix de recourir à la dette ou 
d’augmenter massivement les impôts locaux. 

Des décisions impensables pour mon équipe. 

Depuis 2008, nous avons su nous adapter 
continuellement et redoubler d’efforts pour ne pas 
déroger à nos principes budgétaires, à savoir, une 
gestion rigoureuse des finances publiques, où chaque 
euro dépensé est un euro qui a du sens. Cela a nécessité 
un travail, toujours plus fin, pour boucler nos budgets, 
mais nous y sommes parvenus. 

C’est un exercice dans lequel nous avons, pardonnez-
moi de le dire, sans fausse pudeur, plutôt bien réussi. 
Notre Municipalité est toujours restée soucieuse de ne 
pas obérer les marges de manœuvres des générations 
futures. Sa capacité de désendettement se situe à 3 ans, 
alors que le seuil d’alerte fixé par l’État se situe à 12 ans… 
de quoi regarder l’avenir avec sérénité !

En 2008, la Ville se trouvait dans une situation critique : 
surendettée, sans capacité d'investissement et engagée 
dans des dépenses excédant ses recettes, sans réserve 
financière. Grâce à une politique proactive et efficace 
que nous avons instaurée, les résultats sont là et 
aujourd’hui, tous les indicateurs sont positifs. Nous avons 
su réaliser des économies de fonctionnement sur les 
contrats en cours. Nous avons également effectué des 
investissements de l'ordre de 110 millions d'euros qui 
ont changé incontestablement la physionomie de notre 
ville avec un centre ville qui s’est joliment modernisé, rue 
après rue, la reconstruction de l’école Antoine-Bussone, 
la rénovation de un à deux lotissements par an, avec 
encore dernièrement ceux de La Décelle et du Pont-
Blanc, les rénovations des parkings Jacques-Hamel et 
Victor-Hugo, l’édification d’une nouvelle gendarmerie. 
Je pourrais citer encore les constructions du pôle 
nautique, de l’échangeur de Valcros, du grand gymnase, 
de la Nouvelle Maison des Associations… 

Et ceci, tout en maintenant les taux d'imposition 
inchangés depuis 2008. 

Grâce à des partenariats solides, avec de nombreuses 
institutions, nous avons obtenu des subventions 
provenant du Conseil Régional, du Conseil 
Départemental, de notre Communauté de Communes 
« Méditerranée Porte des Maures », mais aussi de l’État.

Nous avions dit vouloir préserver le pouvoir d’achat des 
Londais, c’est chose faite. 



Dès 2015, nous avons réduit le coût de l'eau de 6% lors 
de la renégociation du contrat. Nous avons instauré 
des tarifs progressifs, adaptés aux diverses situations 
familiales, que ce soit pour la restauration scolaire, la 
crèche, le centre de loisirs, l'accueil périscolaire, l'Espace 
Jeunes, le service des Sports et son école municipale. 
Ces ajustements tarifaires ont également englobé l'aide 
aux transports des écoliers, l'accès libre à des espaces 
de réunions ou festifs, sans oublier la gratuité du 
stationnement partout en ville.

Les marins savent que par gros temps, il faut savoir 
affaler les voiles pour tenir le cap, accepter de perdre 
quelques heures au cœur de la tempête, pour gagner 
plusieurs jours, le beau temps revenu. Cette stratégie, 
elle est aussi simple à énoncer, que complexe à mettre 
en œuvre. Et c’est pourtant ce que nous avons fait. Il a 
fallu parfois faire des choix. Revoir nos priorités. Ajuster 
les calendriers. Redéfinir la dimension de certains projets 
en cohérence avec les programmes pour lesquels vous 
nous avez élus. 

Cependant, jamais nous ne nous sommes départis de 
cette envie d’aller de l’avant. Vous connaissez mon 
tempérament… je ne suis pas du genre à renoncer. 
Au contraire, c’est par vent contraire que je dévoile le 
meilleur de moi-même. 

Avec les équipes qui m’ont accompagné depuis 2008, 
nous avons souvent été confrontés à des bourrasques. 
Néanmoins, nous avons fait ce que nous avions dit que 
nous ferions. Nous avons toujours abordé les obstacles 
avec assurance et audace. 

Comme un cap à tenir, il y a toujours eu la défense des 
intérêts et l’identité de notre ville.

L’essentiel est bien là : notre ville a évolué, en bien, en 
mieux, et s'est adaptée à vos besoins, à vos attentes. 

Le mouvement, la singularité, la proximité, la réactivité, 
l’engagement, ce sont les piliers sur lesquels nous nous 
sommes appuyés. Ils nous ont permis de regarder l’avenir 
avec confiance et optimisme. C’est le cap que j’ai tenu 
et que je tiendrai pour notre Ville, avec mon équipe : 
celui d’une ville en mouvement, qui se réinvente et trace 
son propre chemin. En marchant fièrement sur ses deux 
jambes : l’une ancrée dans son histoire, qui nous donne 
cette singularité, et l’autre projetée dans l’avenir, grâce à 
notre attractivité. 

Une ville sereine qui permet à chacun de choisir sa vie, à 
son rythme, et selon ses envies. 

Et cela repose sur l’efficacité et la proximité de nos 
services publics. 

C’est ce à quoi nous nous sommes attachés.

Je ne citerai que quelques exemples récents avec 
l’ouverture du Service de l’État Civil qui délivre, depuis 
avril, les cartes nationales d’identité et les passeports. 
A ce jour, plus de 2000 documents ont été délivrés. 
Ce nouveau service, tant attendu par nos administrés, 
permet désormais aux usagers de disposer de titres 
dans des délais réduits, sans pour cela se rendre dans les 
autres Communes, comme cela était le cas auparavant.

Autre exemple et non des moindres, celui de la Maison 
France Services. Là encore c’est du concret  ! Depuis 
2022, notre Maison France Services vous épaule dans 
vos démarches. Qu’il s’agisse de déclarer ses revenus, 
d’obtenir un document en ligne, de rechercher un 
emploi, de préparer sa retraite, de faire face à un conflit 
ou un litige, la Maison France Services est là pour 
vous accompagner au quotidien dans les méandres 
administratifs. Avec 5900 dossiers traités en une année, 
une moyenne de 25 personnes reçues par jour, un taux 
de satisfaction de 99%, un délai moyen de traitement 
d’un dossier en 40 minutes, la Maison France Services 
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rencontre un beau succès. Dans quelques jours, nous 
aurons le plaisir d’inaugurer ses nouveaux locaux situés 
dans l’avenue Albert-Roux.

Autre exemple tangible. Débutée en septembre 2023, 
l’extension de la Mairie, va permettre de repositionner 
plusieurs services communaux, actuellement implantés 
sur des sites distants de l’Hôtel de ville et logés dans 
des espaces devenus vétustes. De quoi faciliter votre 
quotidien, puisque les principaux services municipaux 
seront ainsi concentrés en un seul et même lieu. 

Et parce que parmi nos missions premières, il s’agit de vous 
protéger, nous avons fait de votre sécurité une exigence 
absolue. Nous y avons consacré toute notre ardeur, 
sans attendre. Dès 2008, il y a eu la construction d'une 
gendarmerie, appelée, je vous le rappelle à disparaître si 
nous n’étions pas intervenus, puis le renforcement des 
effectifs de la Police Municipale, la création d'un réseau 
de vidéo-surveillance qui s’étend année après année, 
des patrouilles de proximité, l’opération «  Tranquillité 
Vacances  »… Grâce à des initiatives innovantes et une 
collaboration solide avec les services de la Gendarmerie 
et des Sapeurs-Pompiers, les CCFF et la SNSM, la 
Protection Civile, nous n’avons eu de cesse de travailler à 
créer un environnement sûr pour tous. J’ai souhaité une 
Police Municipale de terrain, au contact permanent des 
administrés, mieux équipée, bénéficiant de moyens plus 
importants, tant humains que matériels. Et les résultats 
sont là ! Si nous vivons sereins à La Londe, c’est parce 
que nous y vivons en sécurité. Je profite de l’occasion 
pour remercier nos policiers municipaux qui font un 
travail exigeant et difficile, mais qui ne lâchent jamais 
rien.  

S’il est un autre sujet sur lequel nous avons porté une 
attention particulière, c’est à l’École et à l’éducation. 
Depuis 2008, des moyens conséquents ont été consacrés 
au développement et à la modernisation des structures 
d’accueil de nos enfants. 

Nous avons fait le choix de créer une nouvelle crèche, 
en plein cœur de ville, dans un bâtiment récemment 
construit au coeur du quartier Châteauvert. 60 enfants 
peuvent y être accueillis, soit 20 de plus qu’auparavant. 
Cette crèche, nouvelle génération, est un projet positif, 
attendu depuis longtemps par bon nombre de familles 
et qui répond à un besoin réel de notre population, tout 
comme le Relais Petite Enfance dédié aux assistantes 
maternelles.

Concernant nos écoles, nous avons été particulièrement 
actifs, avec des remises à niveau systématiques durant 
les périodes estivales, la réfection complète de la cour 
de récréation de Moulin-Vieux désormais végétalisée, 
la création d’un préau et la rénovation énergétique de 
l’école Eugène-Oswald… Sans oublier la reconstruction de 
l’école Antoine-Bussone laissant derrière elle les anciens 
locaux de type Pailleron. Nous avons voulu redonner 
à nos petits, les conditions optimales d’apprentissage, 
dans un environnement privilégié.

Chers amis, à propos d’environnement, nous en sommes 
tous convaincus... l’écologie n’est plus l’apanage d’un seul 
parti politique, mais bien un engagement qui concerne 
chacune et chacun d’entre-nous. 

Il ne se mesure pas à l’ampleur des vociférations, ou 
aux litres de soupe jetés sur des œuvres d’art dans 
les musées, mais bien, là encore, à des actes concrets, 



positifs, qui chaque jour, favorisent notre résilience. 

À l’image de ce que le Président Renaud Muselier a initié 
en Région Sud, et que nous défendons avec le soutien 
de l'Etat et de l'Union Européenne, notre vision de 
l’écologie est résolument positive ! 

Ici à La Londe, nous avons fait, de la lutte et de 
l'adaptation au dérèglement climatique, le fil rouge de 
notre mandat. 

Nous travaillerons sur tous les fronts pour mieux 
préserver notre nature et nos ressources mais également 
pour mieux nous déplacer, nous loger, produire, nous 
nourrir et consommer. 

Depuis 2008, nous avons fait du bonheur de vivre à La 
Londe notre crédo. Nous sommes convaincus que le 
cadre de vie est un facteur essentiel du bien-être des 
habitants.

Depuis 15 ans, avec mes équipes, nous nous sommes 
attelés à faire de La Londe une ville écologiquement 
plus responsable, une ville plus durable et donc plus 
désirable ! 

Cela s’est traduit par un certain nombre d’actions 
ambitieuses, à commencer par la création d’îlots de 
verdure, chaque fois que cela fut possible.

Le plus emblématique d’entre eux fut la réalisation, sur 
2 hectares, du Parc de La Brûlade. Marqueur fort de 
notre ambition environnementale, je me réjouis d’y voir 
les familles se promener, jouer et profiter de cet espace 
de détente et de loisirs en pleine nature. Un Parc qui 
s’est doté d’un potager pédagogique qui regroupe en 
son sein : fruits, légumes, plantes aromatiques et même 
un poulailler. Il est fréquenté, aussi bien, par les enfants 
des écoles et des centres de loisirs, que par les seniors. 

Et à partir du nouveau quartier Châteauvert, c’est une 
immense coulée verte qui relie désormais le centre-ville 
à la promenade des Annamites. La Ville a également 
entièrement rénové le Jardin des Oliviers. Jeux pour 
enfants, fontaine, traitement paysager et kiosque à 
musique font la beauté de ce lieu très fréquenté en cœur 
de ville.  

Autre espace de verdure en centre-ville  : le Jardin 
des Citoyens d’Europe… plus atypique de par sa 
configuration et ses aménagements intimistes. 

Cette année, nous ferons preuve encore d’innovation 
avec les ronds-points Ducourneau, de Gaulle et de 
l’Olympe qui vont faire l’objet d’un refleurissement 
de type méditerranéen peu consommateur en eau. 
Les travaux seront lancés d’ici peu… tout comme ceux, 
encore à l’étude, de l’ensemble bâti situé derrière l’Hôtel 
de Ville appelé à disparaître et qui accueillera un bel 
espace vert agrémenté d’un parking arboré .

Rendre la ville plus durable, c’est aussi diminuer sa 
dépendance énergétique. Cela passe par la rénovation 
de certains bâtiments, comme ce fut le cas pour l’Hôtel 
de Ville, l’école Eugène-Oswald et comme cela sera le 
cas, au cours de l’été, pour l’école du Moulin-Vieux. 

Il y a 10 ans déjà, nous procédions à la pose de panneaux 
photovoltaïques sur les toits de la salle Yann-Piat et du 

Centre Technique Municipal qui nous ont permis, tout 
à la fois de rénover ces bâtiments, et de les rendre 
autonomes en énergie. 

La promotion des mobilités douces avec le lancement du 
Plan Vélo et la création prochaine d’une piste cyclable 
qui contournera la ville, l’achat cette année de véhicules 
électriques dédiés aux services techniques qui verra la 
réduction de 15% de notre dépendance au carburant 
sont également au programme.

L’installation de luminaires basse consommation est 
désormais systématique, y compris pour nos décors de 
Noël. 

Très attentifs à la question du risque incendie, qui 
ravage trop souvent les paysages varois, nous avons 
mis en place le strict respect des Obligations Légales 
de Débroussaillement avec le concours du Comité 
Communal Feux de Forêt et mettons un point d’honneur 
à entretenir avec soin les pistes DFCI. Le débroussaillage 
animal est privilégié, quand cela est possible, comme 
dans la Pinède du Bastidon ou dans certaines zones de 
Valcros. 

En ma qualité de conseiller régional en charge des 
risques naturels, je suis particulièrement fier d’avoir 
oeuvré, à la demande du Président de Région, à la 
création du Plan « Guerre du Feu » avec le déploiement 
de 220 jeunes gardes régionaux forestiers répartis, 
chaque été, sur les massifs les plus sensibles, d’avoir pu 
financer 80 véhicules CCFF, mais surtout d’avoir oeuvré, 
durant plus de trois ans, à l’installation du  pélicandrome 
de Hyères, afin d’avoir des avions disponibles, sur feu 
naissant, dès le début des opérations. Avec un budget 
de 2,5 millions d’euros affecté par la Région Sud et une 
aide d’un million d’euros versé par l’État, via son « fond 
vert », le pélicandrome sera opérationnel dès cet été.

Rendre la Ville plus durable, c’est aussi une question 
de sensibilisation à de nouveaux usages dans nos 
cantines… 

Avec 600 repas servis par jour, le Service Scolaire, s’est, 
non seulement, engagé dans la lutte contre le gaspillage 
alimentaire mais mène des opérations de sensibilisation 
aux produits de saison. Quant aux contenants en 
plastique, ils sont désormais bannis. 

En ce qui concerne la protection de nos plages contre 
l’érosion marine, elle est désormais assurée grâce à une 
gestion raisonnée de notre sable et la mise en place, en 
période hivernale, des banquettes de posidonies.

Voilà un premier bilan dont nous pouvons, légitimement 
et collectivement, être fiers. 

En 2024, notre stratégie se déclinera encore, en plusieurs 
plans d’actions.

Le premier, avec la poursuite de notre plan « du 
vert pour notre Ville » dont le but est d’offrir à tous 
les Londais un espace vert de qualité, à moins de 5 
minutes à pied de chez eux, et de transformer la cour 
de l’ancienne Maison des Associations en parc public 
ouvert à tous, en coeur de ville. Les objectifs sont clairs: 
aux 3000 arbres déjà plantés, nous y ajouterons 1500 
espèces supplémentaires d’ici 2026. Nous continuerons 
de travailler à une stratégie publique-privée pour la 
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survie de la filière française et locale du liège, telle que 
nous l’avons menée au Domaine de Figuière avec la 
plantation de 600 jeunes chênes-lièges.

Le deuxième, notre plan de sobriété. 

Adopté l’an dernier, il doit nous permettre de réduire 
encore de 10% la consommation d’énergie de la ville. 
C’est à ce titre que nous menons des expérimentations 
visant à éteindre l’éclairage public dans certains quartiers 
entre 1h et 5h du matin. Ou encore que nous réduisons 
de 1°C le chauffage dans tous les bâtiments de la ville. 

Les années 2022 et 2023 ont été marquées par 
une grande sécheresse, mettant la préservation de 
la ressource en eau au coeur des problématiques 
environnementales. Aussi, le troisième plan d’action 
portera sur la réutilisation des eaux usées traitées. 
Très peu mise en oeuvre sur le territoire régional et 
national à ce jour, elle doit être envisagée, non pas 
dans un objectif d’accroissement des besoins en eau 
mais bien pour une utilisation sobre et raisonnée de la 
ressource en eau existante. Ainsi, sous l’impulsion du 
Président Renaud Muselier, la Région Sud lancera une 
expérimentation régionale, à laquelle, bien évidemment, 
notre Ville participera. Cette expérimentation permettra 
à La Londe d’agir dans de nombreux domaines tels que 
l’arrosage des espaces verts, l’approvisionnement en 
eau de l’aire de carénage, les usages environnementaux 
pour la réalimentation de nappes.

Nous avons compris, depuis bien longtemps, que soigner 
notre rapport à la nature, c’est avoir la claire conscience 
que nous sommes les locataires d’une planète, d’un 
espace, dont il nous faut prendre soin sur le long-terme.

Et c’est le cap que nous garderons ! 

Mes chers amis, vous le savez, La Londe est une ville qui 
permet l’échange, l’échange des pensées, des émotions, 
des sentiments. 

Ici, on vit « plus fort ». Oui, on vit « plus fort » et avec 
le cœur en plus !

La Londe vit plus fort, lorsque les enfants des écoles 
remportent le concours du plus beau potager de France, 
parce qu’ici on enseigne la culture de la terre et notre 
attachement à celle-ci.

Oui, La Londe vit plus fort quand ses associations se 
mobilisent, et battent, chaque année, tous les records 
de dons enregistrés les années précédentes pour le 
Téléthon.

Oui, La Londe vit plus fort quand ce sont plus de 900 
aînés qui participent au spectacle de Noël, ou plus de 
3000 qui profitent d'un colis généreusement rempli.

Oui, nous vivons plus fort – encore et toujours - lorsque 
nous assistons aux plus de 310 jours d’événements 
sportifs par an qui se déroulent sur notre commune. Que 
ce soit lors des rencontres de championnat, mais aussi 
lors de moments plus exceptionnels. 

La Maurin des Maures, le Trail de La Londe, la Course du 
Soleil, le Défi des Vignes et le Vétathlon sont de ceux-là, 
rassemblant des milliers d’adeptes de la course à pied 
et du VTT, dans des paysages naturels de toute beauté. 

Oui, La Londe vit plus fort, avec de l'audace parfois, 
lorsqu'elle organise sur la plage un concert «  trois 
étoiles » avec Vianney en tête d’affiche.

La Londe vit plus fort, lorsqu'elle évoque, avec émotion, 
son passé en mémoire de ses combattants disparus aux 
grandes heures de son Histoire, en rendant hommage 
à ses libérateurs, issus des Commandos d’Afrique, 
que nous honorerons lors du 80ème anniversaire du 
Débarquement de Provence, le 17 août prochain. 

Vivre plus fort, c’est aussi ressentir intensément les 
tragédies qui nous ont touchés… les inondations de 2014 
et leurs disparus, les feux de forêt de Bormes en août et 
de La Londe en septembre 2017, et de ne rien oublier de 
la dignité d’un ami parti trop tôt et qui manque à cette 
équipe municipale, chaque jour.

Confronté à ce quotidien, souvent imprévisible, mais 

tellement passionnant, j’ai, pour tout vous dire, le 
sentiment que les années comptent double. Mais en 
même temps, cela offre une incroyable occasion de 
rester ouvert sur le monde, de ne pas se satisfaire de sa 
propre condition. 

Si La Londe vit plus «  fort  », elle sait aussi voir son 
avenir en « Grand ».

Et je vous le dis sans ambages, je vois le retour de 
Naval Group, aux Bormettes, comme une formidable 
opportunité pour notre Ville.

Et je dirai à ceux qui veulent bien l’entendre que économie 
et écologie ont la même racine. Ce sont les deux faces 
d’une même médaille, celle de notre présence sur terre. 
Elles sont au cœur d’une interrogation fondamentale 
qui traverse toutes les sociétés développées : celle du 



concept de croissance. 

La croissance ne peut plus être faite contre notre 
environnement, dans une sorte de fuite en avant, un 
simple chiffre, un simple ratio. La croissance doit aller de 
pair avec le respect de notre planète. 

Il faut dès lors inventer une nouvelle croissance, plus 
innovante, plus respectueuse de la biodiversité. 

À l'instar des programmes pour le TGV ou le nucléaire, 
l'objectif de la France est de reprendre la tête dans 
les technologies de demain, avec des programmes de 
réindustrialisation. 

Vous le savez, notre économie locale s’est développée 
au fil des décennies, sur trois fondamentaux  : 
l’agriculture et plus spécifiquement la viticulture, le 
tourisme et l’industrie.

C’est en 1912, que l’Entreprise « Schneider » crée une 
usine dotée d’un atelier de 1000m2 sur un terrain d’une 
superficie totale de 57 hectares, avec un bureau d’études 
pour fabriquer des pièces d’armement notamment des 
torpilles, en bordure de la plage de Tamaris. 

Après 30 ans d'absence, Naval Group a donc décidé de 
revenir s'implanter sur notre commune, sur le terrain, 
situé aux Bormettes, qui lui appartient. 

En investissant 140 millions d'euros dans le Var, Naval 
Group a choisi de transférer les activités de Saint-Tropez 
à La Londe et d’y créer un centre d'excellence des 
drones, systèmes autonomes et armes sous-marines. 

Ce projet représente une opportunité unique pour notre 
ville de bénéficier d'une expertise de pointe et d'un 
savoir-faire reconnu à l'échelle internationale.

L'implantation de Naval Group est donc  
incontestablement un plus pour notre économie, offrant 
ainsi, de nouvelles opportunités professionnelles et 
de développement des compétences locales, voire 
intercommunales et sans doute même nationales. 
Elle créera des emplois locaux, stimulera la croissance 
économique et renforcera encore davantage l'industrie 
de la défense.

Il est important de souligner que l'implantation de Naval 
Group aux Bormettes sera réalisée avec une approche 
durable et respectueuse de l'environnement. 

Vous me connaissez, je resterai attentif à ce que le retour 
de ces activités de haute technologie soit porteur de 
progrès et de bien-être pour notre commune et pour 
ses habitants. 

Les Londais, premiers concernés par cette 
réimplantation, pourront bénéficier d’un front de mer 
reconquis et redessiné, d’infrastructures de loisirs au 
coeur d’un parc arboré, et d’investissements protégeant 
le port d’un ensablement récurrent depuis la fermeture 
de l’usine. 

Depuis 15 ans, j’y ai toujours cru, depuis le début de mon 
mandat je me suis battu pour une issue favorable à la 
réouverture de ce site, éloignant systématiquement tout 
projet immobilier dénué de valeur ajoutée. 

Nous sommes conscients des préoccupations liées au 
risque de ruissellement du quartier des Bormettes. C'est 
pourquoi nous veillons à apporter des solutions durables 
et adaptées à cette problématique étudiée de près par 
un cabinet spécialisé. 

La concertation, qui s’est déroulée durant deux 
mois et demi, a permis de faire évoluer le projet en 
tenant compte des remarques des habitants, de leurs 
préoccupations, leurs idées et leurs aspirations. 

Contrairement à ce que certains ont pu laisser entendre, 
les décisions ne sont pas prises de manière arbitraire, 
mais sont le fruit d'une réflexion collective. 

Ainsi, plusieurs modifications ont d’ores et déjà été 
apportées. 

On peut citer notamment: 

 ▶ La création d’un rond-point supplémentaire qui 
permettra une entrée directe dans l'usine afin de réduire 
la circulation sur l’avenue.

 ▶ Le maintien d’une zone végétalisée de 50 mètres 
entre la partie Sud du Lotissement du Pont-Blanc et 
l’emprise de Naval Group.

 ▶ Le canal de délestage existant sera conforté et doublé.
 ▶ La limitation à 25 du nombre de nouveaux logements.
 ▶ La création d’un hôtel.
 ▶ En lieu et place de l’actuel gymnase qui sera reconstruit 

sur une autre parcelle, un parc arboré verra le jour.

Faire revenir des secteurs industriels qui avaient déserté 
l’hexagone depuis des décennies, redonner vie à des 
friches industrielles, c’est faire partie de la France qui 
bouge, qui innove, qui recrute. 

Vous le voyez, La Londe vivra en 2024 à un rythme 
soutenu. 
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J’en oublierai presque de vous parler de la reconstruction 
du cinéma, situé au Forum de la Baie des Isles, dont 
nous venons de signer l’acquisition de locaux mitoyens, 
afin d’offrir un espace d’accueil plus agréable. A terme, 
la salle disposera d’environ 85 places. 

Toujours dans l’objectif d’améliorer le cadre de vie et de 
poursuivre la rénovation du centre-ville, vous verrez que 
dès demain, vont débuter les travaux de la place Allègre 
et de la rue Maréchal Foch. Ces travaux s’envisagent 
dans la continuité des projets conduits en ville et 
mettront à terme en valeur le futur Centre Culturel, qui 
se situera en lieu et place de l’ancien collège. 

Egalement au programme de cette année, la rénovation 
de notre église qui comprendra la réfection des façades 
intérieures et extérieures.

Enfin, en terme de voirie, je n’oublie pas la remise en 
état de la Route des Caroubiers, la reprise des réseaux 
d’assainissement de l’allée principale du Port.

2024, sera riche également en ce qui concerne notre 
Région Sud, et là, c’est le Président du Comité Régional 
de Tourisme qui vous parle… avec au programme 
quelques belles occasions de rayonner encore 
davantage. Après la Coupe du Monde de Rugby, place 
aux Jeux Olympiques, un évènement qui ne se vit que 
rarement dans son pays. Mieux, même, dans sa région. 
Mythique, historique, spectaculaire, les qualificatifs 
pour décrire cette compétition sportive par excellence 
ne manquent pas. Nous sommes prêts, pour accueillir 
sportifs et spectateurs, chez nous, dans le Sud, et faire 
de cet été 2024 un moment inoubliable. 

Épreuves de voile, mais aussi le football, féminin, et 
masculin, avec les équipes entrainées par Hervé Renard 
et Thierry Henry. De Marseille à Nice, l’été 2024 sera 
placé sous le signe des Jeux.

Autre évènement, le Tour de France et son arrivée 
historique à Nice  ! Pour la première fois depuis 1905, 
l'arrivée ne sera pas jugée à Paris, mais à Nice, en Région 
Sud. 

Et bien entendu, je vous l’ai déjà dit, nous fêterons, en 
août, le 80e anniversaire du Débarquement de Provence… 
en attendant les Jeux d’hiver en 2030.

Chers amis, 

Il est essentiel pour moi, de saluer le travail de mon 
équipe, de mes équipes devrais-je dire… aucune n’a 
ménagé ses efforts. 

Depuis 2008, toutes ont eu à cœur, à chaque instant, de 
réussir la mise en œuvre des programmes municipaux qui 
vous ont été soumis. Toutes l’ont fait avec enthousiasme 
et persévérance, au nom des engagements pris ; au nom 
de ce qu’il y a à faire :

Accomplir ce qu'exige l'intérêt de tous et pour cela, 
chercher inlassablement, au milieu des intérêts 
contradictoires, la voie de l’équité.

Chercher la voie de la participation et de la concertation.

Chercher entre l'injustice et l'égalitarisme la voie de 
l'égalité des chances.



Retrouvez les vœux de Monsieur le Maire en vidéo en scannant le QR code ci-dessous

Lien direct vers la vidéo :  
swll.to/video-voeux-2024

Disponible également sur le 
site internet de la ville et nos 
réseaux sociaux : Facebook, 
Instagram & Twitter.

Chercher entre les intérêts de chacun, la voie de l'intérêt 
de tous.

Chercher entre l'immobilisme et la table rase, la voie du 
progrès dans la fidélité à ce que nous sommes.

Chercher sous nos diversités, l'unité profonde de 
nos communes rassemblées en une appellation 
« Méditerranée Porte des Maures » qui porte si bien son 
nom.

Rassembler les Londais par-delà tout ce qui pourrait les 
diviser.

Je veux également remercier nos agents communaux 
et intercommunaux pour l’accomplissement de leurs 
missions et qui ont su s'adapter à de nouvelles exigences 
de travail, de résultats mais aussi de réactivité à laquelle 
je tiens tout particulièrement.

Vous le voyez, ces années ont été denses, car nous 
avons gardé le cap et nous avons mené à leur terme de 
nombreux chantiers qui ont profité à notre Ville. 

Mais ces gros chantiers ne doivent pas faire oublier ceux 
du quotidien, qui sont tout aussi importants.

Oui, nous l’oublions trop souvent, la vie d’une ville, c’est 
avant tout la gestion du quotidien : le ramassage des 
poubelles, lutter contre les incivilités, l’entretien de nos 
bâtiments publics, le nettoyage de nos rues… 

J’y attache une vigilance toute particulière… vous 
connaissez mon sens de la proximité… avec 1560 rendez-

vous honorés auprès des Londaises et des Londais cette 
année, j’ai fait de cette relation à l’humain, un devoir 
essentiel.

Pour finir, si je devais résumer ces vœux, je dirais que 
nous pouvons être collectivement fiers de notre ville, 
de tout ce que nous avons déjà accompli ensemble 
depuis 2008, de son attractivité, de son dynamisme, de 
la richesse et de la multiplicité de ses acteurs, de ses 
associations, de ses entreprises et de ses commerçants, 
de sa jeunesse pleine d’idées et de volonté. 

La Londe a tout pour demeurer cette ville chaleureuse, 
sûre et paisible. Cette ville à la fois résolument tournée 
vers l’innovation et profondément attachée à ses 
racines. Cette ville qui tend la main à tous pour ne laisser 
personne sur le bord du chemin. 

L’année 2024 sera ce que nous en ferons. 

Elle sera une grande année ! 

Une année pleine de panache ! Je rajouterai surtout, de 
la joie, du bonheur, de l’optimisme!

Je vous souhaite à tous, ainsi qu’à vos familles et à vos 
proches, une merveilleuse année 2024. Que celle-ci vous 
permette de réaliser vos rêves les plus chers et vous 
comblent au-delà de vos espérances. 

Vive La Londe !

Vive la plus belle commune du Var !

François de Canson,
Votre Maire.
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AGENDA*

*L’agenda peut être soumis à des modifications.

TOUS LES JEUDIS DU 18 JAN. AU 15 FÉV.
 ■ 10h/12h - Atelier Numérique Seniors par MPM

Salle Cassin
Gratuit – Inscription pour les 60 ans et + à la Maison France 
Services et au 04 89 96 48 57

JEUDI 18 JANVIER
 ■ 17h30 – Conférence “Venise et ses Amours Mortes” 

du Comité de Jumelage Galbiate
Salle Cassin 
Ouverture des portes à 17h 

VENDREDIS 19 JANVIER, 9 & 23 FÉVRIER 
 ■ 18h30 – Atelier de sophrologie caycédienne pour la 

douleur par La Clé de soi
Salle Cassin 
5€ - Info au 07 77 79 06 49

VENDREDI 19 JANVIER
 ■ 21h – Spectacle de Cabaret au profit du Téléthon  

par Évasion
Salle Yann-Piat
15€ - Ouverture des portes à 20h30 

SAMEDI 20 JANVIER
 ■ 14h30 – Loto de La Cie de l’Estelle Londaise

Salle Yann-Piat
Ouverture des portes à 13h30

DIMANCHE 21 JANVIER
 ■ 9h/16h – Vide-grenier de la PEEP

Salle Yann-Piat
6€ la table - Inscription obligatoire par sms au 06 77 30 08 52  

MARDI 23 JANVIER
 ■ 10h – Réunion d’information “Comment comprendre 

son contrat de santé” par le CCAS
Salle Cassin
Ouverture des portes à 9h45 - Réservé aux Londais de 60 ans 
et + / Inscription au CCAS

VENDREDI 26 JANVIER
 ■ 18h – Soirée “Garde à vous !” par le BIJ

Salle Cassin
Info au 04 94 01 54 38 ou bij@lalondelesmaures.fr 
 ■ 18h – Conférence “Victor Roux de Marseille aux 

Bormettes, le destin étonnant d’un self made man 
dans la seconde moitié du XIXe siècle”  
par l’Office du Tourisme
Maison des associations, Place Camoin, salle 1
Info au 04 94 01 53 10

SAMEDI 27 JANVIER
 ■ 9h30 – Stage “Pilate, ballon paille et mobilité 

articulaire” par Aqua & Sports La Londe
Salle Le Chêne et l'Olivier 1
10€ adh. / 12€ non adh. - Info & réservation au 06 80 91 67 44 
ou 06 89 11 66 55
 ■ 20h30 – Soirée choucroute dansante par le Comité 

de jumelage La Londe - Walluf
Salle Yann-Piat
30€ adh. / 35€ non adh. - Ouverture des portes à 19h30
Réservation par chèque dans la boîte aux lettres du Comité 
Walluf, Maison des Associations, place Camoin

DIMANCHE 28 JANVIER
 ■ 9h30/17h – Bourse aux vêtements de la FCPE

Salle Yann-Piat
Info & réservation au 07 80 53 35 79 ou 06 38 05 70 18 
 ■ 9h30 – Vétathlon du Château Maravenne au profit 

du Téléthon par le Londais Athlétic Méditerranéen
Info au 06 83 01 99 92 - Inscription sur www.njuko.net/
chateaumaravenne2024 

JEUDI 1ER FÉVRIER
 ■ 15h – Crêpes Party par le CCAS

Salle Yann-Piat Ouverture des portes à 14h30  
Réservé aux Londais de 70 ans et + / Inscriptions clôturées

SAMEDI 3 FÉVRIER
 ■ 10h – Atelier découverte du Yi-King - 2e partie 

par la Clé de Soi
Salle Le Chêne et l'Olivier 1
10€ - Info & réservation au 07 77 79 06 49 

DIMANCHE 4 FÉVRIER
 ■ 9h30 – Stage de “Méditation Active” par Fit’Londe

Salle Le Chêne et l'Olivier 1 
10€ adh. / 12€ non adh. - Inscription par sms au 06 03 42 52 15
 ■ 14h15 – Loto du Club de l’Amitié

Salle Yann-Piat
Ouverture des portes à 13h30

VENDREDI 9 FÉVRIER
 ■ 18h – Conférence “Les frères André et Gaudensi Allar,  

de Toulon à La Londe les Maures” par l’Office du Tourisme
Maison des associations, Place Camoin, salle 1
Info au 04 94 01 53 10

SAMEDI 10 FÉVRIER
 ■ 20h – Soirée dansante de Danse Passion

Salle Yann-Piat
Prix non communiqué - Ouverture des portes à 19h30  
Info & réservation au 07 69 43 24 65



DIMANCHE 11 FÉVRIER
 ■ 12h30 – Repas dansant de La Londe Accueil

Salle Yann-Piat
Ouverture des portes à 11h30 
38€ adh. / 42€ non adh. – Réservation au 06 73 59 86 26

MERCREDI 14 FÉVRIER
 ■ 8h/12h30 – Collecte de sang par l’EFS

Salle Yann-Piat 

JEUDI 15 FÉVRIER
 ■ 18h – Conférence “Le loup et le 

pastoralisme” par le Service Environnement
Salle Cassin
Ouverture des portes à 17h45

VENDREDI 16 FÉVRIER
 ■ 18h30 – Conférence “Étonnant pouvoir des couleurs” 

par la Clé de Soi
Salle Cassin
Gratuit adh. / 3€ non adh. - Ouverture des portes à 18h15 
Info au 07 77 79 06 49

SAMEDI 17 FÉVRIER
 ■ 10h – Stage de Yoga la Satya par Om Shanti

Salle Le Chêne et l'Olivier 2 
30€ - Information et réservation au 06 81 78 11 61 
 ■ 10h – Stage de Cross Fit et Pilates ballon paille  

par GRL et bien-être 
Gymnase Jean-Jaurès
10€ adh. / 12€ non adh. – Info & réservation au 06 73 83 49 12

DIMANCHE 18 FÉVRIER
 ■ 12h – Repas de la Saint-Valentin par le Club de l’Amitié

Salle Yann-Piat
Ouverture des portes à 11h30 
33€ adh. / 37€ non adh. – Info & réservation au 06 87 09 87 17

VENDREDI 23 FÉVRIER
 ■ 18h – Conférence “La manufacture Loebnitz et la 

céramique architecturale” par l’Office du Tourisme
Maison des associations, Place Camoin, salle 1
Info au 04 94 01 53 10 

DIMANCHE 25 FÉVRIER
 ■ 15h – Spectacle “Tina Turner” par Feeling

Salle Yann-Piat
5€ / Gratuit pour les –10 ans - ouverture des portes à 14h30 
 ■ 17h – Loto de l’Association des Infirmiers Libéraux Londais

Théâtre des Bormettes Ouverture des portes à 16h45  
Info au 06 12 75 16 34 / 06 87 33 01 58

VENDREDI 1ER MARS 
 ■ 18h – Projection interactive “Si La Londe m'était 

contée” par l’Office du Tourisme & ALPHA
Maison des associations, Place Camoin, salle 1
Info au 04 94 01 53 10 

 ■ 18h30 – Conférence “Astrologie, à la découverte de 
votre thème astral” par la Clé de Soi
Salle Cassin
Gratuit adh. / 3€ non adh. – Info & réservation au 07 77 79 06 49

SAMEDI 2 MARS
 ■ 9h – Atelier “Étonnant pouvoir des couleurs” 

par la Clé de Soi
Salle Le Chêne et l'Olivier 1
15€ Info au 07 77 79 06 49

DIMANCHE 3 MARS
 ■ 9h – Stage de Seonmudo par l’École varoise de Seonmudo

Gymnase de l’École Antoine Bussone
20€ la demie journée / 30€ la journée complète 
 Info & réservation au 06 26 23 34 37

THÉÂTRE par la Cie de l’Estelle Londaise
 ■ VEN. 16 FÉVRIER : “8 femmes”
 ■ VEN. 23 FÉVRIER : “Venise sous la neige”
 ■ VEN. 1ER MARS : “Les 3 boulets”

20h30 - Salle Yann-Piat
12€ / 8€ seniors du CCAS / 5€ enfants – de 12 ans 
Info & réservation au 06 22 11 30 52 / Ouverture des portes à 19h30

LOTOS D'HIVER de l'ESCAL Comité des Fêtes
 ■ TOUS LES DIMANCHES JUSQU'AU 4 FÉVRIER 

17h30 - Théâtre des Bormettes  
Ouverture des portes à 16h30

ÉVÉNEMENT CCAS

Spectacle “Michel Berger Story :  
de Starmania à Résiste”

Réservé aux Londais 

de 60 ans et +

MARDI 26 MARS 2024 
15H - SALLE YANN-PIAT

Ouverture des portes à 14h30

*sur présentation de la Carte Nationale 
d'Identité et d'un justificatif de domicile.

CCAS : 144 bd Azan - 04 94 01 55 39

INVITATION À RETIRER AU CCAS 
 À PARTIR DU VENDREDI 2 FÉVRIER*
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RENCONTRES SPORTIVES
MATCHS DE FOOTBALL - Régionale 2
 ■ DIMANCHE 21 JANVIER :  

SOL / AS Martigues Sud
 ■ DIMANCHE 11 FÉVRIER :  

SOL /  FC Ramatuellois
15h - Stade Guillaumont

MATCHS DE BASKET - Nationale 3
 ■ SAMEDI 3 FÉVRIER :  

ESCAL Londaise / Terres Froides Basket
 ■ SAMEDI 10 FÉVRIER :  

ESCAL Londaise / Venelles BC
 ■ SAMEDI 2 MARS :  

ESCAL Londaise / ES Lorguaise BC
20h - Salle Hortense-Poli

MATCHS DE RUGBY - Régionale 3
 ■ DIMANCHE 28 JANVIER : 

Rugby Club des Plages / Rugby Saint-Maximinois XV
 ■ DIMANCHE 3 MARS : 

Rugby Club des Plages / Rugby Club Marseillais
15h - Stade Vitria

MATCHS DE VOLLEYBALL - Nationale 2
 ■ SAMEDI 2 MARS :  

Volley Club Hyères Pierrefeu La Londe / Grenoble Volley 
Université Club 
20h - Gymnase du collège François-de-Leusse

NAISSANCES :
Anastasiya BATTAGLIONE, Giulia BALESTRINO, 
Maylone BLAVY, Romy ORSONY, Mohamed-Jibril 
DIALLO.

DÉCÈS :
Françoise PALMIERI veuve REGIS, Marcel 
MARMONIER, Djouher DIABI veuve MILOUDI, 
Christiane HOUDENOT, Jackie ROUX, Henri 
MARTINOL, Aldingo SECCI, Suzanne RICHERT 
veuve BOREL, Daniel LOYER, Faouzia MAGHERBI, 
Rosette ZIPSER, Janine AUDIBERT épouse 
GIRODENGO, Brigitte ZONTA, Jean-Louis 
NICOLINO, Jean-Jacques SINIBALDI, Colette 
TIJOUX veuve CERMELLI.

CARNET DE NOVEMBRE
NAISSANCES :
Issaïa BERTHET, Lila BEAUFRERE, Tao ADAM, 
Emma IMPAGLIAZZO, Jabran BENCHARDOUD, 
Victoria BUET, Gabriel BALESTRINO.

DÉCÈS :
Gérard CORBIER, Jean-Pierre ROBIN, Danielle 
GAIDRY épouse SIMONEL, Jean MARTINO, Stève 
DURAN, Gérard LOMBARDOT, Jean GALLIBOUR, 
Michel FLANCHARD, Marcelle SCHAFFNER 
épouse BLANCHON, Jean-Claude LANES, Michel 
REY, Pierre SAMARANI, Henri MARTEL, Robert 
RIEBER, Michèle DUBROCA veuve HOULBERT, 
Jean-Paul FERRERO, José TURCASSOUS, 
Oleksandr PERVUKHIN.

CARNET DE DÉCEMBRE

LE LIVRE DU MOMENT

L'été venait de commencer quand je partis chercher les fées sur la côte atlantique. 
Je ne crois pas à leur existence. Aucune fille-libellule ne volette en tutu au-dessus 
des fontaines. C'est dommage : les yeux de l'homme moderne ne captent plus de 
fantasmagories. Au XIIe siècle, le moindre pâtre cheminait au milieu des fantômes. 
On vivait dans les visions. Un Belge pâle (et très oublié), Maeterlinck, avait dit : 
« C'est bien curieux les hommes... Depuis la mort des fées, ils n'y voient plus du 
tout et ne s'en doutent point....

RECOMMANDÉ PAR LA BIBLIOTHÈQUE POUR TOUS

Infos + : Bibliothèque - 04 94 01 22 90 / Boulevard Azan
Horaires : lundi : 14h/17h - mercredi & samedi : 9h30/12h 
pendant les vacances scolaires, uniquement le samedi : 9h30/12h

“AVEC LES FÉES” de Sylvain Tesson
Résumé
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RETOUR EN IMAGES

Inauguration de la patinoire Soirée neige

Spectacle du Départ du Père Noël

Parade des ours lumineux

Soirée Bière de Noël Ateliers créatifs
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“La Londe, une ville de projets et d'actions”
À retrouver dans votre boîte aux lettres et dans vos services municipaux !

BILAN DES 15 ANS 

@villedelalondelesmaures

www.ville-lalondelesmaures.fr
Hôtel de Ville - Place du 11 novembre - BP 62 - 83250 La Londe les Maures 

Téléphone : 04 94 01 55 00 / E-mail : contact@lalondelesmaures.fr


